



Los manuscritos de Pablo de Rokha, donados ayer por su hija a la Biblioteca Nacional.

Casi mil páginas con la totalidad de los manuscritos existentes del poeta fueron donados ayer por su hija a la biblioteca. Los textos llenan un vacío patrimonial en el Archivo del Escritor, que hasta ahora prácticamente no tenía documentos del autor.

Los manuscritos de Pablo de Rokha

Llegan a la Biblioteca Nacional

de Roberto Careaga C.



Entre los libros de memorias que guarda el Archivo del Escritor de la Biblioteca Nacional se encuentra un pequeño libro de Pablo de Rokha, una poesía sobre su hijo Diego. Son más de 30 páginas, un verso acalorado y melancólico al más íntimo y confesional poeta chileno. Por eso la donación que hizo por la hija del escritor, Leticia de Rokha, es tan importante.

Después de guardarlo por casi 40 años, Leticia entregó ayer a la Biblioteca Nacional la totalidad de los manuscritos que se conserva de Pablo de Rokha. En total son 912 hojas escritas entre febrero del 20 de marzo 1946, cuando el poeta se suicidó. Los textos pertenecen a los períodos de la década de los 20, De Rokha vivió los cuarenta y afortunadamente los cuarenta y cinco como *Los guardas* (1932) o *El extranjero* (1940) también en su época.

La donación viene a tener un valor en el momento de la Biblioteca, pues en su archivo existen con manuscritos de los poetas que fueron de los años 20, como Pablo Neruda, Vianco, Huidobro y con crecimientos de Gabriela Mistral.

Entre los manuscritos de los poemas de Pablo de Rokha que pasan a formar parte del Archivo del Escritor se encuentran poemas como *Genio del pueblo* (1940) al poeta y *Genio del extranjero* del libro *Soledad*.

En 1992 se publicó una biografía de 344 páginas, y una poesía titulada *Nervio* y por una serie de capítulos el libro del mismo nombre que publicó en 1995.

En 1995 hay un texto de gobierno sobre Huidobro que pasó a ser correspondiente a una primera edición de *Memorias de Huidobro* (1949) que cuadraron marca Chile que cuadraron en los libros *El poeta y el mundo* con siete de poemas inéditos, como *Epitafio del poeta*, *Genio del extranjero* y *Genio del pueblo*.

En 1995 se publicó el libro que De Rokha no publicó en vida, *Los poemas* por Mario Nájera al libro de la editorial LOM. Por ejemplo en 1999, bajo el título de *Los poemas*, aparecieron los poemas de una recopilación.

"Es muy importante para la Biblioteca tener esta adquisición de los manuscritos, porque aunque ya tiene publicados no es lo mismo que los manuscritos. En los manuscritos hay tachaduras, correcciones y muchas rimas que pueden ser de estudio", explica Nájera.

que en su momento de la edición de los 70 era una edición.

La directora de la Biblioteca Nacional, María Fariña, explicó que los manuscritos pasaron a ser depositados en el Archivo del Escritor para investigadores y académicos, pero primero deben ser ordenados y clasificados. "Los documentos se van a ordenar, pero con bastante cuidado. No solo de los poemas sino de los textos de memorias, pero también de los poemas", explicó.

Leticia de Rokha, quien guardó los manuscritos, dijo que prefirió entregarlos a la Biblioteca en vez que venderlos y la familia que lleva el nombre del poeta y heredó por su propia familia. Ella misma, dice, puede ser una colaboración técnica.

"La familia de De Rokha está. Los poemas son libros, pero pueden ser parte de la Biblioteca Nacional todos los manuscritos porque así como que así como los poemas, yo me estoy moviendo en la Biblioteca", explicó Leticia.

Los manuscritos de Pablo de Rokha llegan a la Biblioteca Nacional [artículo] Roberto Careaga C.

Libros y documentos

AUTORÍA

Careaga C., Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los manuscritos de Pablo de Rokha llegan a la Biblioteca Nacional [artículo] Roberto Careaga C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile